



LA ARGENTINA

N. 1. BUENOS AIRES DOMINGO 31 DE OCTUBRE DE 1830.

Este periódico se publicará todos los Domingos por la Imprenta Republicana, calle de Suipacha número 19. Allí mismo se reciben suscripciones, y se encontrará á venta.—Su precio será el de dos reales por cada ejemplar.

INTRODUCCION.

El dia festivo entre nosotros es muy fastidioso. Concluidas las funciones religiosas, no hay mas remedio que entregarse à la ociosidad. Las señoras se preparan à recibir sus visitas. Estas en el dia son muy pocas. Los hombres ya sea por economía, ó como dicen ellos, por evitar compromisos, se están con mas gusto en el café, con la baraja ó el taco, que en un

(2)

estrado al lado de las damas. Para evitar el enfado que ocasiona el no tener que hacer, nos hemos resuelto á escribir un periódico que solamente debe publicarse los Domingos, y si nos es posible conciliar nuestras ocupaciones tambien saldrá los dias festivos. Su forma es nueva de modo que pueda llevarse en el ridículo.

Causará novedad una muger de periodista, pero ha llegado el caso de ensayar, si tenemos influjo. Los hombres están estraviados en su mayor parte, y es preciso traerlos à la razon. Los criticones seràn moderados en su censura. Nosotros hablarémos de todo en general sin agraviar à nadie en particular. La República Argentina es nuestro país, y sentimos los males de todos. Criticarémos lo que á nuestro juicio merezca censura. Creemos que lo dicho basta para prospecto, porque es ocioso prometer mucho sin saber lo que se puede cumplir.

(3)

POLITICA.

Puestas ya en la palestra principia-
remos nuestros trabajos, exortando à los
hombres à la calma de sus pasiones.
Nuestro país destinado por la naturaleza
à ser una mansion de delicias, està con-
vertido en un campo de batalla. Los
militares por lo general gente turbu-
lenta é inquieta lo han puesto en ese
estado. Ejercen en las provincias del
interior un despotismo inaudito, y es
muy singular cubran sus atentados con
el pretexto de constituir el país. Jamás
hemos oido que los legisladores de un
pueblo sean los fusiles, las espadas y
las lanzas. La constitucion, como todas
las cosas son buenas y duraderas, mien-
tras se quieren. Mas por la fuerza nadie
hasta ahora se ha hecho amar. Una
ley resistida por la mayoria, gravosa
por cuanto es respetada, y sostenida
por la fuerza, causaria la ruina total de
un pueblo enlutado y pobre, por sos-

(4)

tener sus derechos. Semejante código debería ser firmado por Neron, que de nada se compadecía. (*Continuarà.*)

PERIODICOS.

Cinco son los que se publican en esta ciudad.

El *Lucero* es considerado ministerial. Tiene buen crédito. Es un papel ilustrado.

La *Gaceta* es un recipiente universal. Estos dias se ha mostrado un poco iliberal reprobando la revolucion francesa. Actualmente escribe con mucho juicio.

El **TRIBUNO** es muy patriota y muy valiente. Su editor es digno de mucha consideracion, porque no se para en arrojarse compromisos à favor de la buena causa.

El *GAUCHO* y el *TORITO*, siempre de broma, suelen dar algunos malos ratos, pero divierten.

PERIODICOS DEL INTERIOR.

Hemos leído los periódicos del interior. La *Aurora* de Córdoba no se entiende: ha sido bien clasificada por el *Lucero*: á nuestro parecer tiene infinitas contradicciones. Cuando los hombres no oyen la razón es imposible que procedan con acierto. Nuestros porteños serian víctimas en manos de tigres tan enfurecidos.

El *Eco de los Andes* en Mendoza está muy enojado porque el gobierno de Córdoba no les ha remitido al general Aldao. Dice que pensaban celebrar el aniversario de sus victorias ahorcando á este hombre desgraciado. ¡Vaya que presentaban al pueblo un espectáculo que á la verdad no es digno de los que se dicen civilizados!

Sentimos que se haya impreso la invitación en verso que hace el gobernador de Tucuman a las señoras para un gran baile. Habríamos deseado ser

(6)

las primeras en publicar esta pieza original. Se nos ha figurado el gobernador de Tucuman, un cantor de yarabí.

Cada momento nos convencemos de que es preciso que el bello sexo interponga todo su influjo para llamar á los hombres à la calma, porque en su estado de furor es imposible amarlos. Un hombre que no habla mas que de muertes, de sangre, y horrores, no puede menos que infundir temor, mucho mas á una jóven que ha de entregarse en sus brazos para que la proteja, y la acaricie. Los hombres enojados nada respetan. Sobre ser en sus casas naturalmente regañones si se acostumbran á vivir en medio de los horrores, será preciso refugiarse à los conventos. Las jóvenes, principalmente las lindas, tienen muchos recursos para triunfar. Deben, pues, abandonar su ociosidad y ayudarnos con sus luces. Asi lo esperan—

LAS EDITORAS.

(7)

NOTICIAS.

Esta semana los mentirosos han hecho gran negocio. Los géneros ya son conocidos. Al momento se dice esta es mentira de los unitarios, y ésta de los federales. Los hombres en lo general estan mal entretenidos. Es preciso traerlos á buen camino.

INDUDABLE.

El coronel Pedernera acantonado en el *FRAILE MUERTO* ha tenido la fortuna de descubrir una revolucion la víspera del dia en que debia estallar. Ha fusilado cuatro saigentos, y quedaban presos otros y algunos soldados. Los tiranos siempre estan sobre un volcan. No será imposible que muy pronto veamos entrar uno de esos tiranuelos, amarrado por sus propios soldados.

MATRIMONIOS.

Se dice que algunos deben verificarse muy pronto. Por no haber organizado bien nuestro periódico, no publicamos los que ya no admiten duda. Esta sería una excelente proclama aunque este asunto es sospechoso si se trata por mugeres: nos ocuparemos de él con alguna estension en los números siguientes. A la verdad, no es facil acertar la razon por que algunos hombres prefieren la triste vida del celibato, à las dulzuras que ofrece el matrimonio. No hay estado en la vida que no tenga sus sinsabores, y en manos de los hombres està evitar muchos de los que se sienten entre los esposos. El gobierno libraría à la sociedad de esos moscardones, ó solterones dedicándolos al ejército, y salvando à los hombres útiles que son los padres de familia.

BAILE.

El Jueves en la noche el caballero Mendeville Cónsul de Francia en esta capital dió un suntuoso baile, en celebridad del nuevo cambio ocurrido en su nacion. Tubimos el honor de formar una parte de la sociedad. La funcion concluyó á las cuatro y media de la mañana. Las señoras lucieron sus gracias. Las jóvenes principalmente, se retiraron sintiendo que la noche no hubiese sido mas larga. Estamos encargadas de dar las mas expresivas gracias al caballero Cónsul y à su señora. Desempeñamos esta comision con el mayor placer.

MODAS.

Esta tarde si el tiempo lo permite estará muy interesante el Retiro, es el paseo público que tenemos, y pronto seguirá la Alameda. Una dama se presentará perfectamente vestida, con su gran peineta figura de campana. Dos gran-

(10)

des bucles que cubran la frente, y gran trenza al rededor de la peineta. Carabanas muy largas. Vestido con guarniciones, figurando ojas y diferentes recorres, guarnecidos con trencillas ò vivos de color. Pollera muy ancha y corta plegada en la cintura. Mangas muy anchas, con puños angostos, y tres ò cuatro brasaletes hasta el codo. Los cuerpos con recogidos en los hombros, en la pechera, y en el descote. Solapas á picos, guarnecidas de puntillas ò vivos. Cinturones de cinta bordada con grandes evillas de oro. Pañuelitos de gasilla anudados en el cuello, ó esclavinas de linó guarnecidas de encajes ò trencillas. Zapatos muy bajitos de evilla, punta cuadrada, y atacados que no tenga mas que un cruzado. Concluido el paseo cada una se retira á su casa suspirando. La noche puede pasarse en el Teatro, pero es preciso llevar grandes alfileres para espantar los moscardones que impiden el paso.

(11)

VARIEDADES.

Una muger sàbia ha dicho que hay un medio de tomar todos los caractéres del mundo, que las mugeres deben hallarlo, si quieren vivir en paz porque su suerte depende enteramente de los hombres.

Esperamos que alguna nos avise si lo ha encontrado.

Modo de hallar fortuna en los palacios.

SONETO.

Para hallar en palacio estimaciones
Se ha de tener un poco de embusteros
Poco y medio de infames lisongeros,
Y dos pocos cabales de bufones:
Tres pocos y un poquito de soplones,
Y cuatro de chismosos recauderos,
Cinco pocos y un mucho de parleros
Las obras censurando y la acciones.

(12)

Serà un amen continuo à quanto hablare
S. E. ó aquel á quien sirviere,
Y quando mas el tal disparatare
Aplaudir con mas fuerza se requiere,
Y si este modo sagaz continuare
En palacio tendrá quanto quisiere.

(*Caviedes.*)

LETRILLA.

Si hablar mal es mengua
Pues ponen hocico
Atemos la lengua
Callemos el pico.

Si en boca cerrada
Diz que no entra mosca,
Y hay gente tan osca
Que luego se enfada
Si la mas cendrada
Verdad les predico

(13)

Atemos la lengua
Callemos el pico.

Si un tal reverendo
Grado tiene, y borla,
Y un Victor con orla
Publica su ciencia;
Y yo en mi conciencia
Sé que es un borrico
Atemos la lengua
Callemos el pico.

Si el vulgar concepto
Hoy tiene por sábio
Al que mueve el labio
En nuevo dialecto,
Chanfutre en aspecto
Y en ademan mico
Atemos la lengua
Callemos el pico.

Sino es bien que riña
Que un tal caperuco

(14)

En vicios muy lucho
Por la socaliña,
Con faz no lampiña
Se finje santico
Atemos la lengua
Callemos el pico.

Pues es grande carga
Remendar mal viejo,
Y el agrio consejo
A todos amarga,
Si con lengua larga
La murria espotrico
Atemos la lengua
Callemos el pico.

IGLESIAS.



TEATRO.

Esta noche tenemos una excelente funcion. La CORONA DE LAUREL que se representó el Martes en beneficio de Vicra. Sentimos que los palcos de nuestro teatro no estén ocupados por las señoras. Una de las cosas que es preciso quitar á los hombres es esa maldita moda que han sacado de ocupar los palcos, sin duda por economia. Estan muy feos, porque el local propio para ellos son las lunctas, y el patio. Parecen muy afeminados en los palcos. Ahora que es verano nos harian un favor muy especial en irse à fumar á la calle. Es una incivilidad llenar de humo la casa. Deben empeñarse en

(16)

considerar mucho á las señoras, principalmente ahora que tienen periódico, y están resueltas à decirles las verdades.

Nuestros lectores no estrañaràn los defectos que notaren en nuestro primer número. Hãgansc cargo que somos nuevas en esta dificil carrera. No siempre podemos ir á la imprenta, y tenemos muchas ocupaciones particulares que no es posible desatender. Sobre todo los criticones, que se muerdan de rabia ya que ellos no lo hacen.

Mañana no hay periódico, es dia de rezar por las ànimas. Apénas se encontraràn diez hombres que tengan esta santa ocupacion, al contrario lamentarán que no haya teatro. Asi vá el mundó.

IMPRENTA REPUBLICANA,
Calle de Suipachu N. 19.